令和2年第12回恵那市教育委員会会議録

開催日時 令和2年10月23日(金) 午後1時30分~

開催場所 恵那市中央図書館 ガイダンスルーム

出席委員 教育長 大畑雅幸

教育長職務代理者 鎌田 基予子

委員 樋田千史

委員 西尾修欣

委員 村松訓子

説明のため出席した教育委員会事務局職員等

副教育長 安藤一博

事務局長 長谷川 幸 洋

教育総務課長 西尾克子

教育総務課総務係長 古屋恵子

議題

議案審議

議案第23号 市内中学校卒業式の期日変更について

報告事項

報第 1号 明治天皇大井行在所整備事業について

報第 2号 令和2年度教育委員会重点目標の進捗状況について

報第 3号 恵那市の園小中学校のトピック (11月) について

報第 4号 恵那市中央図書館月別利用状況

報第 5号 中山道広重美術館月別観覧者数

報第 6号 岐阜県クリスタルパーク恵那スケート場入場者数

報第 7号 その他

開 会(午後1時30分)

会議録の承認

令和2年恵那市教育委員会第11回定例会会議録の承認がされました。

2 教育長の報告

教育長 いよいよ本年度も後半に入ってまいりました。この一月、学校関係では、コロナの影響で実施状況にばらつきがありましたが運動会、体育大会が実施されました。忙しい中、委員の皆さまにも参加していただき、ありがとうございました。あとは明日、恵那北中学校を残すのみとなり、無事に終了しています。今

年はコロナがあったため、いずれも半日の開催となりました。練習期間も厳しい状況であったと思いますが、私が見せてもらった感想では、一言で言うとよくやり切らした、と思っています。特別、練習不足が目に見えてくるような状況はなく、コロナ感染防止で大幅に種目を変更するなどの工夫がなされていました。恵那市の運動会のスタンスである、当日は児童生徒が全面に出て、先生の指示で動くような状況を減らしていこうという考え方が継承されていましたし、先生たちもよくやってくださったと思っています。

それから、この一月で進んでいることでは、ICT教育の関係です。いよいよ児童生徒1人1台のタブレットを入れます。現在は1学級分しかタブレットを配布していないため、学校の中で順番に使っていますが、これが一斉に快適に使えるように高速大容量の基盤整備を行います。各学校と業者との打ち合わせも全て終わり、既に工事に入っています。山岡小・中学校は10月中にも工事が終わると聞いています。遅くとも年内には教室の工事は完了し、特別教室や体育館については年を越えるかもしれませんが、整備を行います。

併せて子どもたちに貸与するタブレットはiPadになり、計画では中学校3年生には10月中に配布します。小学校6年生と教員分は11月初旬、残りの学年についても12月中には配布できる見通しで、総数4,000台ぐらいになります。導入に伴い、不測の事態で、子どもたちが家庭に待機となったときに、学校と家庭と双方向で利用できるよう、各家庭のネット環境の調査を行いました。1割弱の家庭でネット環境がないところがあるため、個々での対応になりますが、アミックスコムのご協力により低料金であっせんしていただいたり、準要保護世帯には補助金を交付したり準備を進めています。

併せてICT教育については、ICT教育推進本部会議を6回ほど実施し、その進捗を毎週、市長、副市長をはじめ、市の幹部の部長に報告し、助言をもらう会議を行っています。そういう中で現場の先生方にもプロジェクトチームをつくっていただき、いくつかの部会に分かれて、研究を行っていただいています。またアプリについても、幾つかのメーカーからデモをしていただき、講習会を行ない選定しているところです。急ピッチで進めていますので、県内では、かなり先進的に取り組んでいるのではないかと思っています。

それから、鎌田教育委員さんの任期が今年の12月15日までとなっています。 続投していただきたいところですが、国の規定により保護者としての委員が必要なため、ご勇退していただくことになります。後任につきましては、内諾を頂いている方がおり、市長にも報告済みです。今後は、議会の同意を得て、委員として就任していただくことになりますので、ご承知おきください。

最後に、恵那市の学校管理規則では1学期の始業日が4月6日と規定されています。毎年ではありませんが、曜日の関係で始業式・入学式の準備を土日に出勤しないとできないため、1日遅らせてほしいという要望がかねてからありました。近隣市も4月7日から1学期という市が多いため、本年度内に教育委員会に1学期の始業日を4月6日から7日に変更する議案を出させていただきま

すので、お願いいたします。

3 委員の報告

委員 教育長さんのお話にもありましたが、運動会、体育大会を何校か観覧しました。 恵那東中学校の体育大会は平日開催で、金曜日に行ってきました。学年ごとに 開会式も閉会式も行い、これは学年大会ではないかと、すごく工夫されていました。ただし、体育大会の一番の大きな意味合いである、引き継いでいくということが大事なので、午後からの3年生の競技を1・2年生が観戦して、最後 だけ全員で閉会式をするという工夫がされていました。最初の開会式は関係する生徒だけグラウンドに出て、それを先生が撮影しクラスで流すなど、Zoo mを活用していました。応援団長の宣誓を何度か拝見していますが、今年の選手宣誓はすごく胸を打たれ、生徒たちは本当に自分たちで望んでやっているのだと、今までで一番感じられた宣誓でした。この春まで校長だった先生もいらしていて、終わった後思わず生徒たちに駆け寄って、「本当に感動したよ」と声を掛けている一幕もありました。

1 つ気になることがあります。保護者が子どもを車で学校まで送ってきて、玄関横づけで降ろす車が何台かいました。最近は減ってきていましたが、校門の真ん前で子どもを降ろしています。これはそこまでしないと学校に登校できない生徒で特別に許されているのかと思っていました。今日の欠席者を校長先生に聞いたところ、12人ぐらいという話でした。ふだんから学校に来ることができない生徒で、ほとんどがネット依存のため、昼夜逆転してしまい深刻な状況です。学校だけで何とかできることではないという危機感をすごく感じました。コロナが多少影響しているか尋ねたら、コロナの時期に昼夜逆転してしまった子は一過性で、その後すぐ修正ができる。それ以前からの子は本当に抜け出せずにいる。これは恵那東中学校だけに限らないという現実だと思います。見過ごしてはいけないと改めて感じました。

委員 小学校の運動会に行ってきました。半日の開催でしたが、本当に工夫されていました。いいなと思ったことは、三郷小学校の運動会で入退場門をなくしていたことです。種目が始まる際、指定の位置に応援席から直接集合し、種目が終わるとそこで解散して戻る。入退場門に集めなくても、スムーズに子どもたちも集まってきて、戻っていく。時間短縮にもなり、入場門から出てくる際の音楽もかけない。本当によく考えたと思いました。保護者の人数も限定はありましたが、8名までということで、大勢のおじいちゃん、おばあちゃんも応援に来ていました。休憩時間もきちんと取っており、よかったと思います。

次に、教育長訪問のとき、教育委員会から指導として話をします。ある小学校の訪問の際に気になったのは、メモを取らない教員が4名いました。教育長や副教育長が話をしてもメモを取らない。以前他の学校に行ったときはみんなメモを取っていました。教育委員会が出向いて学校の様子を見て指導をしているのに、何もしないというのは、何をしに行っているのか。メモする力というの

は大事なことであって、頭に全部入ればいいのですが、録音しているわけでもない。やはりある程度手を動かすという動作をしてほしかったと思います。ちょっと情けないです。校長の指導で礼儀としてしつけなくてはいけないと思いました。踏ん反り返っているわけではなく、普通に座ってはいます。以前、教育長が校長研修会で、教育委員会が指導している中、メモも取らないのは、失礼だと話をされたことがあります。人間性として信じられない行動です。訪問者には、事務所の先生方もみえます。学校の評価につながることです。何か機会がある際には再度話をしていただけたらと思います。

委員 今年のこのコロナの影響で昨年度末から本年度にかけて、予定どおりの行事が 行われませんでした。今年の運動会は、それぞれの学校でいろいろな工夫をし ており、感心しました。

もう一つ、感心したことは、修学旅行についてです。市内の小中学校の修学旅行は宿泊なしが基本的ですが、2日に分けて行っているとお聞きしました。宿泊なしの修学旅行という説明を聞いただけでは、当然日帰りで1日だけという先入観がありましたが、そうではない。1日行って、帰ってきて、1日休んで、3日目にもう一度出掛けるという修学旅行を実施したという話も聞きました。確かに時間的なことを考えれば、多少の無駄はありますが、子どもたちにとっては2日間使った有意義な研修ができるのではないかと、今年の先生方はいろいろ知恵を絞っていただき実施してくださったことに対して非常にありがたく思っています。

委員 私も地元を中心に運動会に行ってきました。明智小学校ではいつも大正音頭を踊っていましたが、今年は大河ドラマの明智光秀が話題で、大正音頭ができる前の明智音頭を光秀音頭に変えて、衣装は地域の方々が作ってくださり披露されました。小さい頃踊っていた踊りが新しくなり、すごく印象的でした。それだけ地域の方々の協力を得て、短い時間であそこまでできたことは校長先生が上手に実施されたのだと感じました。本当に上手に地域の方と、新しい校長先生が関わってくださっているという感じがして、すごくうれしかったです。古いものを残しつつ新しいものを入れて、地域の方と一緒にということがとても印象がよかったです。中学校では歌うことができなかったため、声を出さない応援として、拍手や手に花をつけて手の演技だけで行っていてそれもすごく新鮮でした。子どもたちだけで考えたことですが、こんなことが工夫できる、声を発しなくてもこれだけ表現できるということが、このコロナだったからこそできた応援合戦で、新しいものを見ることができました。取組期間も短い中、先生方もよくやってくださったと感じました。

あと、日ごろに関してのことですが、スクールカウンセラーがどの学校にも配置されていると思います。面談の予約が入って上手に機能している学校と、割と時間を持て余している学校があるようです。スクールカウンセリングの先生が替わったから相談しないという方もみえるようです。学校によって温度差があるような気がします。せっかく専門知識を持った方を学校に定期的に派遣さ

れているので、より有効に面談やケース会議を入れて、スケジュールをしっかり立てたほうがいいと思います。保護者の中には、スクールカウンセラーの先生であれば相談してもいいという方もみえますので、多くの方が相談できる体制ができるといいと思います。

教育長 ありがとうございました。たくさん意見を頂きました。

今、頂いたスクールカウンセラーの運用の件は、早い段階で校長会、教頭会で話題にするべきだったと反省をしたところです。中学校区で配置していますので、何も予定を組まないとその中学校で時間だけ過ごして帰っていかれることは非常に無駄なことです。中学校に事案がなければ小学校にも声を掛ける、子どもたちへの直接のカウンセリングではなくても、保護者の方など、なかなか学校からのアドバイスが入っていかないということもあるので、校長や教頭があるいは生徒指導主事が、カウンセラーがみえたときには、保護者の方に来ていただき相談に乗ってもらうよう段取りをすることが大事ですし、有効な使い方を、早速、校長会で話題にしてみようと思いました。ありがとうございました。

そのほか、何かありませんか。

- 委員 今のスクールカウンセラーの件ですが、各学校に回るということは事前に予定 が組んであるのですか。そのことを保護者の方もご存じですか。
- 教育長 保護者の方に直接PRしていないと思います。学校の規模にもよりますが来て いただく回数は決まっていますので、学校から相談してみてはどうかと紹介す る場合はあります。
- 委員 保護者の中にも、スクールカウンセラーの方なら相談してみようかと思っている方もあるということですので、学校にみえる日が分からないと相談に行けないと思います。 突発的な相談もできるように保護者の方にも周知していただきたいです。
- 副教育長 県からも保護者に周知するよう指示は来ていますので、保護者にも広く話はしてあります。ただ、予定もあるため、何月何日にスクールカウンセラーが来るので、自由に相談に来てくださいとは案内していないと思います。中学校区に配置されていますので、学校によっては、午前中は中学校、午後は小学校に行かれる場合や、中学校を会場にして小学校の保護者の方にお越しいただいて相談を受けるという形もあります。あと恵那西中学校、恵那東中学校に関しては、重点配置校となっていますので、スクールカウンセラーにプラス、スクール相談員が配置されています。あとは教育相談の担当として養護教諭が関わっていますので、その方を中心に家庭につなぐことも行っています。中学校ばかり関わり、小学校になかなか来てもらえないという話はよく聞きますが、実際に相談がないので巡回をしているという話は初めて聞きましたので、活用がないのであれば、考えていく必要があると思います。

4 議案事項

教育長 それでは、議案第23号 市内中学校卒業式の期日変更について、説明をお願いします。

副教育長 議案第23号 市内中学校卒業式の期日変更について、資料に基づき説明。

教育長 ご意見はありませんか。

委員 小学校の卒業式の予定は分かりますか。

教育長 小学校は予定どおり3月25日に卒業式を行います。

教育長 そのほか、ご意見はありませんか。

委員 なし。

教育長 議案第23号については、ご承認いただけますか。

委員 はい。

教育長 次の報告事項第1号 明治天皇大井行在所整備事業について、説明をお願いします。

事務局長 報告事項第1号 明治天皇大井行在所整備事業について、資料に基づき説明。

教育長 何かご意見、ご質問はありませんか。

委員なし。

教育長 報告事項第2号 令和2年度教育委員会重点目標の進捗状況について、説明を お願いします。

事務局長、副教育長 報告事項第2号 令和2年度教育委員会重点目標の進捗状況について、資料に基づき説明。

教育長 ご意見、ご質問はありませんか。

委員 10番の集団不適応児童生徒の減少で、不適応児童生徒がおり、学校へは登校できない子がはなのき教室などに通っていると思いますが、その子たちの学力について保護者も心配していると思います。保護者は高校進学も考えてみえます。学力の向上を支援するために、例えば個人学習などに手を貸すことはできませんか。家庭教師みたいな方を派遣できないか伺いたいです。

教育長 もちろん、それぞれのお子さんに力をつけていくことは必要なことですので、 考えていく必要があると思います。あくまでも、学校に登校できない子やはな のき教室に来ることができる子については、学校やはなのき教室と連携を取り、 情報を共有しながら、それが一番いい方法であれば問題ないと思いますが、そ れを飛び越えて、手を差し伸べたときに、さらに学校に来ることができなくな らないようにしなければいけないと思います。

委員 そこは、保護者や本人、はなのき教室とも話し合いが大切ですね。

教育長 ソフトバンクが実施している事業の 1 つに、不登校の児童生徒や保護者がアプリを立ち上げ、悩みを相談すると、教育委員会や学校関係に情報が伝わるとともに、子どもにあった学習教材を提供して、家で個人勉強ができるシステムがあるそうです。一度、適応指導教室の担当者等にも紹介したらどうかと話がありました。予算の関係もあるため確認したところ、恵那市はソフトバンクと提携しているため、無料で提供していただけるとのことでした。一つの手段とし

て、状況を確認しながら話を進めていきたいと思っています。

委員 その子のために、力をつけてあげることが大切です。

教育長 今、恵那市では小中学生にあったアプリを選定しています。不登校の児童・生徒も同じアプリを利用し勉強を進めていけば、やがて学校に登校できたとき、すぐに授業についていくことができるのではという思いもありますが、まずは少しでも力を付けてもらうことが先決ですので、ソフトバンクのアプリについても関係者に見てもらい、選択していきたいと思います。

派遣については、保護者は何としても学校に行けるようにしたい。やがては高校にも行かせたいといったとき、他の家庭はよくやってもらったが、うちはそうではなかったなどの話が出てくる場合なども含め、協議していく必要があります。

委員 国体のスピードスケートの総決起大会は恵那市主催の行事ですか。

副教育長 県になります。

委員 次、15番の医療的ケア児のスムーズな受け入れで、こども園の職員2名が研修を受けるということですが、対象園児が入園した際には、その職員が吸引を行うということですか。看護師は必要ないのですか。

副教育長 2名が中心となって行うことになります。看護師を配置しても常駐しているわけではありませんので、職員で対応できるよう研修を受けました。

教育長 そのほか、ご意見はありませんか。

委員 なし。

教育長 報告事項第3号 恵那市のこども園小中学校の11月のトピックについて、説明をお願いします。

副教育長 報告事項第3号 恵那市のこども園小中学校の11月のトピックについて、資料に基づき説明。

教育長 大井第二小学校の40周年記念については、未定となっていますが、つい先日、 11月6日の9時半からと決定しました。記念式典を行いたかったのですが、 コロナの関係で断念し、代わりにドローンで写真を撮るそうです。児童、職員 だけではなく、関係のある方には来ていただくよう声を掛けてみえます。

委員 下旬に東野小学校で、6年生の児童がJAXAの職員とWeb授業とありますが、何かご縁があるのですか。他の学校でもできるとよいと思います。

教育長 確認して、またお伝えします。そのほかよろしいですか。

委員 はい。

教育長 報告事項第4号から第6号 各施設の状況について、説明をお願いします。

事務局長 報告事項第4号から第6号 各施設の状況について、資料に基づき説明。

教育長 ご質問はありませんか。

委員 なし。

教育長 報告事項第7号 その他で11月の予定について説明をお願いします。

事務局長、副教育長 報告事項第7号 11月の予定について、資料に基づき説明。

教育長 予定には入っていませんが、ご紹介だけさせていただくと、今年の夏、こども

フェスタができなかったため、代わりとして11月23日の勤労感謝の日、午前10時から午後3時まで、大井小の体育館で、協和ダンボールさんにご協力いただき、巨大迷路や段ボール工作など、幾つかブースをつくってイベントを行います。

季 員 冒頭に言い忘れましたが、運動会の開会式でPTA会長のあいさつの最後に「子どもたちがコロナの感染拡大防止のために一生懸命頑張っていますから、皆さんも不自由を掛けますが、どうかご協力お願いします」と言われました。 保護者の中にはPTA会長の言葉に心打たれた方もみえると思います。こういう場でのPTA会長さんの言葉は、とても大事だと思いました。

教育長 今年はコロナの関係で時間短縮になりましたので、PTA会長のあいさつを割 愛した学校もあるかもしれません。一通り見せていただきましたが、PTA会 長が登壇する場面がない学校が多かったです。

以前、例えばテントの後ろで缶ビール飲んだり、敷地内で煙草を吸ったりしている方がみえ、校長や教頭が注意事項を言うと、いかにも物々しいため、保護者の立場としてPTA会長さん事前にお話をして、保護者の一員としてという立場で上手に話していただくこともありました。言いにくい話をPTA会長さんにお願いすることは多々あります。

そのほか、ご意見はありませんか。

委員 なし。

教育長 資料の最終ページにある9月の後援申請一覧については、ご確認お願いします。 ご意見、ご質問はありませんか。

委員 なし。

教育長 次回教育委員会の日程確認。

第12回教育委員会定例会を閉会します。

午後4時49分閉会を宣言します。

令和2年10月23日

教育委員 鎌田 基予子

教育委員 樋田 千史